

# A.C.N. DE P.

AÑO XXVI

1.º de abril de 1950

NUMERO 454

## LOS EXCELENTISIMOS Y REVERENDISIMOS SEÑORES ARZOBISPO DE SANTA FE Y OBISPOS DE LA RIOJA Y AUXILIAR DE CORDOBA PRESIDEN UN CIRCULO DE ESTUDIOS DEL CENTRO DE MADRID

### NUESTRO PRESIDENTE LES HABLA DE LA ASOCIACION Y SUS PRINCIPALES OBRAS

*“NUESTRA OBLIGACION ES, POR SER CATOLICOS, PROCURAR SER LOS MEJORES DE LA SOCIEDAD”, DIJO DON FERNANDO MARTIN-SANCHEZ*

**DON FERNANDO MARTIN-SANCHEZ JULIA:** Se encuentran hoy presidiendo nuestro Círculo de Estudios tres ilustres Prelados argentinos: el excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo de Santa Fe y los señores Obispos de la Rioja y auxiliar de Córdoba.

Señor Arzobispo y señores Obispos: Nosotros no queremos restar tiempo alguno, hartó menguado ya por tantas visitas y ocupaciones como vuestras excelencias tienen, para atender a nuestro Círculo. Este es un Círculo de Estudios corriente, un Círculo ordinario de los propagandistas, que se celebran todos los jueves. No hemos preparado nada extraordinario. Estamos examinando un temario sobre la situación real del catolicismo español. Tampoco voy a hablar mucho para explicar qué es la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. Veterana en el tiempo, porque se fundó en 1909; impuso las primeras insignias a los propagandistas el Pro-nuncio Cardenal Vico ese mismo año, siendo Presidente Angel Herrera, hoy Obispo de Málaga.

Ya dice algo de la salud y fortaleza de la Asociación, el que haya pervivido cuando tantas cosas han cambiado y han caído en el mundo y en España. Desde el año 1909 no somos los mismos sino en el espíritu; somos distintos los propagandistas, son distintas nuestras actividades; pero el espíritu permanece. La Asociación de Propagandistas desde el año 1909 es en España como la vanguardia del catolicismo español.

#### La Asociación Católica Nacional de Propagandistas

¿Qué quiere ser la Asociación Católica Nacional de Propagandistas? Pues lo definimos—aunque es más difícil definirla que verla vivir para darse cuenta de lo que es—como una Obra de formación y conservación de una minoría selecta de hombres apostólicos con capacidad de dirección en potencia o en acto.

Obra de formación y conservación, pues nosotros no recibimos propiamente al catecúmeno, ni recibimos tampoco al católico incipiente. Nosotros recibimos ya al católico cuando siente ese “quid” divino, esa llama interna del apos-



tolado. Y recibimos precisamente, queremos recibir, no al católico que pudiéramos llamar corriente, que tiene otras organizaciones donde encuadrarse, aquel que se limita a ser un buen católico en su vida privada, sino al que tiene capacidad de dirección; capacidad de dirección en potencia o en acto, o sea, los mejores estudiantes, que tienen capacidad de dirección en potencia, porque han de ser abogados, ingenieros, catedráticos, o aquellos hombres situados en puestos señeros de la sociedad, desde los cuales se puede hacer un apostolado con espíritu y eficacia y servir a la Iglesia como ella quiere ser servida, que es una de nuestras normas.

(En este momento entra en el Círculo de Estudios el doctor Llopis Iborra, preconizado Obispo de Coria, antiguo propagandista, y que viene a saludar al Presidente y a los circulistas de paso para Málaga.)

Por consiguiente, nos interesa el catedrático, el jefe de una empresa, el director de un periódico, el hombre que se dedica a la vida pública; hoy, secretario; mañana, ministro. Con un fin, y es que estos hombres sirvan a Dios y sirvan a la Iglesia con criterio que pudiéramos llamar sobrenatural y ponti-

ficio, muy atentos a los consejos de Roma y muy atentos, sobre todo, al modo de sentir los problemas que el Pontífice expresa en alocuciones, discursos y aun en consejos privados.

Y ésta es, señor Arzobispo y señores Obispos, la Asociación.

#### Actividades de la A. C. N. de P.

Pues bien. ¿Formas típicas de actuar la A. C. N. de P.? Por ejemplo, hará de esto cuarenta años, los católicos españoles, que no actuaban como tales en la vida pública, sino que estaban dispersos en diferentes partidos políticos, tenían una gran discusión: había que hacer prensa católica, que entonces se llamaba buena prensa. Y vinieron los propagandistas y pensaron: Bien, para que la buena prensa se sostenga, lo primero que hay que hacer es prensa buena; es decir, buenos periódicos, que los compre la gente y que se anuncie en ellos. Y, dejando de discutir, rompimos el círculo vicioso creando La Editorial Católica, que se aloja en esta misma casa, e hicimos “El Debate”. Claro, cuando “El Debate” fue un buen periódico, se vendió “El Debate” y hubo “buena prensa”, porque antes que eso era prensa buena.

Hicimos la Escuela de Periodismo, que



to y a costa de lo que sea ni las insolencias del lujo.

Y esos vicios colectivos, al menos me hacen dudar de que hayan sido muy hondos y positivos los progresos del catolicismo entre nosotros. Y ya comprenderá la pena con que lo veo y lo digo.

### La reforma de los individuos

Hace pocos años escribí un pequeño estudio que recojo en mi libro "Estudios económicosociales". Se titula "La reforma social no basta". Y yo, que me he pasado la vida ideando o defendiendo reformas sociales, consternado y cansado de su ineficacia, decía que todas las reformas sociales son estériles si los individuos son unos sinvergüenzas o cristianos sólo de palabra; cristianos mientras no tropiezan con el sacrificio; estériles sin la reforma del individuo.

—¿Y qué papel ha de jugar la juventud trabajadora de hoy en los problemas sociales de actualidad?

—Primero, reformarse a sí mismos. Ser cristianos no sólo de superficie, sino de corazón; ser honrados. Otras plumas les han dicho ya cuáles son sus deberes. El padre Azpiazu ha escrito sobre eso cosas muy sabrosas y valientes. Y para decirles yo lo que pueden hacer y por qué, necesitaría más espacio del que "Signo" puede dedicarme

### El peligro comunista

—España, ¿será comunista?

—No es probable, pero es posible. Si hubiéramos perdido la guerra, estaríamos camino del comunismo. Rusia en 1917 no era comunista; quizá el pueblo ruso es aún menos comunista de lo que se cree. Pero, amordazada o libremente, es hoy comunista. Si la guerra vuelve, y no es inverosímil, y la perdiéramos, estaríamos en peligro comunista. Ante ese peligro están destrozándose en discusiones puerilinas las naciones de Europa. ¿Será España comunista? No soy profeta. Sólo sé que a los ochenta años pediría un fusil para morir luchando contra él. Morir antes que verlo.

—Si usted fuera más joven hoy, ¿qué campaña social emprendería con más ilusión?

—Es usted muy amable y es ingenioso su eufemismo. ¡Atrévase usted, llámeme viejo; si a los ochenta años no lo soy, ¿a qué esperaré? Un día me recibió con su gran bondad Su Santidad Pío XI, y recuerdo que le dije, como quien jura su bandera ante su rey: "Santísimo Padre: Le ruego que bendiga mi lengua y mi pluma para que el Señor me conceda el que no valgan nada si no sirven para el bien y la verdad. Yo quisiera consagrarlas a la defensa de la fe y de la Iglesia, de mi Patria, de la justicia y de la paz; yo deseo que se empleen de una manera especial en defensa de los humildes y de los injustamente perseguidos, preteridos o vejados." Y él me respondió: "Causas nobles son todas éstas, que Dios bendice desde el cielo. Yo las bendigo también y que mi bendición alcance lo que para su lengua y para su pluma pide." Esa bandera juré; ése es mi programa. Y de eso yo emprendería la campaña social que las circunstancias exigieran y la libertad que me dieran me permitiera. Ya sé que usted querría que fuera mas concreto, pero no puede ser aquí. Unos piden sólo lo que saben o suponen que se les va a conceder. Viven en eterna hipótesis y quizás hagan labor más útil. Yo prefiero casi siempre abrazarme a la tesis, aunque esto sea a veces volar y soñar. Pero los dos criterios son útiles y

conciliables. Unos denuncian la meta, que es la tesis, que es el ideal, y eso no es malo. Los otros sacan el mayor partido de las circunstancias dentro de las cuales tienen que vivir. Y también esto es muy útil, si no pierden de vista la luz lejana del ideal para no extraviarse en el camino. Las soluciones de las hipótesis envejecen al cambiar las circunstancias, y los hipotesistas tienen los triunfos del presente, pero el desvío y el olvido del futuro. En cambio, los partidarios de la tesis ven aumentar su autoridad y la simpatía que inspiran a medida que el tiempo pasa y las gentes se van aproximando al ideal, que es la tesis. Quizá sea ésa la explicación de que ahora suscite más simpatías la actitud de mi pasado.

### Soldado de la Iglesia

—¿Está usted contento y satisfecho de lo hecho en su vida ahora que llega a los ochenta años?

—De todo lo que hice, no, aunque todo lo hice con la mejor buena fe y con pureza de intención. Pero no me puedo quejar. Mis pobres siembras han dado para mi ideal de siempre una mies inesperadamente espléndida, y no sólo en España, sino también fuera de ella. La explicación estará en la belleza subyugante del ideal católicoesocial que difundía y en la sencillez, sinceridad y corazón que puse en ello.

—¿Rectificaría alguna de sus posiciones sociales adoptadas en algún momento?

—Alguna vez me ha hecho rectificar la experiencia. Por ejemplo, yo defendí al principio los sindicatos mixtos en la agricultura, pero cuando vi que no servían a los obreros sino de cadenas, rectifiqué y recomendé los sindicatos puros. Rectifiqué alguna otra vez, porque las circunstancias cambiaron totalmente. Si las circunstancias rectificaban, tenía que rectificar yo. Eran rectificaciones tácticas. Pero en cuanto a la doctrina no me he creído obligado a rectificar. He tenido la obsesión de ser un eco de las encíclicas de los Papas, de la tradición del catolicismo, de la Escritura y de maestros esclarecidos, religiosos u Obispos muchas veces; quería ser eco y soldado de la Iglesia. Si ésta me hubiera dicho que rectificara algo, en el acto lo hubiera hecho. Nunca me lo mandó y, en cambio, he recibido de un Papa una carta extraordinariamente laudatoria para uno de mis libros.

### ¡Los patronos, ay, los patronos!

—¿Hay ambiente o clima más favorable que el que había hace cerca de cincuenta años en torno a los problemas sociales obreros?

—Las inteligencias están más trabajadas, y en ellas la idea de justicia social es ya un tópico; el Estado, más preocupado de los obreros, continúa dando nuevas leyes tutelares del trabajo. Hace cincuenta años, ¿quién podía soñar que el Estado obligara al patrono a dar salario a sus obreros hasta los domingos, en que no se trabajaba; que les asegurara vacaciones pagadas, que gastara millones en proporcionarles acceso a los placeres lícitos que la civilización proporciona a los ricos, que diera todos los años a los obreros y empleados que tienen hijos más de dos mil millones de pesetas para ayudarles a su sostenimiento y otras leyes tutelares del trabajo por el estilo?

Pero los patronos, que transigen con las cargas sociales obligatorias, que pue-

den endosar a los clientes, se resisten a las mejoras de justicia social que pongan límites a sus dividendos o ganancias. Sufrieron un espantable castigo en los años de la revolución. Me parece que ya lo han olvidado. ¡Los patronos, muchos patronos no escarmentan!

## Comisión de Homenaje Nacional a Severino Aznar

### Premio a la mejor crónica social

Consideramos de interés para los propagandistas la siguiente convocatoria:

"A fin de contribuir al homenaje nacional a Severino Aznar, patriarca social de España, con motivo de su ochenta cumpleaños, se instituye un premio de 5.000 pesetas (otorgado por la Subsecretaría de Educación Popular) a la mejor crónica social. La concesión de este premio se ajustará a las siguientes bases:

Primera. Se abre concurso entre escritores españoles e iberoamericanos para otorgar el Premio Severino Aznar a la mejor crónica social o serie de crónicas sociales que se publiquen en castellano dentro del primer semestre del año 1950, es decir, entre el 1 de enero y el 30 de junio, ambos inclusive.

Segunda. Podrán ser objeto de las crónicas que opten al premio de este concurso tanto las instituciones sociales como los movimientos, actuaciones, fenómenos, acontecimientos o manifestaciones de carácter social que radiquen o tengan lugar en España o correspondan a obras o actuaciones de españoles.

Tercera. Para aquilatar el mérito relativo de las crónicas que se presenten a este concurso se habrá de tener en cuenta no sólo el valor literario y la técnica del trabajo, sino la delicadeza de su sentido social cristiano y la habilidad, el acierto y la veracidad con que se presenten y destaquen las instituciones, hechos o fenómenos sociales que sean objeto de la crónica, vistos a la luz de los grandes principios del catolicismo social.

Cuarta. Las crónicas que se presenten al concurso tienen que haber sido publicadas en algún periódico o revista de España o del extranjero en el período de tiempo que queda expresado.

Quinta. Para tomar parte en el concurso se formulará por cada concursante una declaración en que consten su nombre, apellidos y domicilio y el título del trabajo con que se concurre, con expresión del periódico o revista en que se hubiere publicado y su fecha, acompañándose tres ejemplares del mismo.

Cuando se trate de trabajos publicados bajo pseudónimo o sin firma, deberá incluirse también certificado acreditativo de la personalidad del autor, expedido por el director de la publicación.

Sexta. La expresada declaración y las publicaciones respectivas se presentarán en un sobre cerrado, en cuya cubierta conste el título de la crónica y publicación en que hubiere aparecido y la indicación de "Concurso de crónicas sociales para el Premio Severino Aznar". Todo ello irá incluido en otro sobre o envoltura conveniente, en donde constará la dirección de este modo: "Señor secretario de la Comisión de Homenaje a Severino Aznar. Instituto Nacional de Previsión. Calle de Miguel Ángel, 25,



o adivinando concomitancias y omisiones mediante sutiles asociaciones de ideas y fondos de conciencia descifrados psicoanalíticamente. O, simplemente, no lee el periódico.

En los regímenes de fuerte centralismo de la prensa y de la radio la censura alcanza, en ocasiones, un rigor rayano en la asfixia de toda manifestación periodística que no se cifa no sólo a lo que conviene decir, sino incluso que no utilice el estilo gubernamental cristalizado en *slogans* y fórmulas ofrecidas en gran escala. La actitud de este tipo de censura está perfectamente traducida en la célebre declaración de Goebbels: "Como los nacionalsocialistas estamos convencidos de que tenemos razón, no podemos tolerar a nadie que mantenga que es él quien la tiene. Porque si también él tiene ra-

zón, tiene que ser nacionalsocialista, y si no es nacionalsocialista, sencillamente no tiene razón." Este paralelismo se ha hecho hoy frecuente, inconscientemente, en otros meridianos. Cuando la censura traspasa criterios axiológicos mínimos, se corre siempre el riesgo de concluir en aquel resultado que Juvenal describía metafóricamente: *Dat veniam corvis, verat censura columbas.* (La censura perdona a los cuervos y maltrata a las palomas.)

El problema informativo es tan grave hoy en todo el mundo, que algún teórico norteamericano lo ha formulado con estas frases: "¿Hasta dónde debe llevarse la responsabilidad por la veracidad de las noticias? Me inclino a pensar que hasta mucho más allá de donde hemos ido nunca..."

## LA REFORMA DE LA EMPRESA

La reforma del régimen jurídico de las sociedades mercantiles, y no tan sólo de las sociedades anónimas, es un problema jurídico con honda significación económica, a través de la cual va a proyectar sus consecuencias sociales, de suma gravedad.

Conscientes, pues, de la complejidad del problema, queremos fijar nuestra atención en varios aspectos económicos y jurídicos de la tan discutida reforma, sin pretender otra cosa que trazar un breve guión de principios fundamentales. Tiempo habrá de desarrollarlos.

Toda alteración en el régimen jurídico de las sociedades mercantiles no debe atentar a los niveles globales de renta nacional, o sea, que en ningún caso deberá constituir un freno a la producción de bienes y servicios. Para ello es indispensable que se sostenga el principio lucrativo de las empresas y su atribución individual al empresario; que no se limite el crecimiento de la esfera de poder del mismo, aunque ese ritmo creciente, según las circunstancias, podría ser moderado con medidas indirectas ajenas a una regulación estable de las sociedades, y finalmente, que se intensifique la racionalización de la producción, sin cuyo requisito será imposible toda competencia internacional.

La reforma ha de impedir un reparto injusto de la renta nacional por cabeza; para ello deberá provenir los supuestos monopolísticos y los medios de lucha contra ellos, aunque el monopolio no encuentre su causa eficiente en el régimen jurídico de las sociedades, si halla en él una valiosa circunstancia concomitante.

Y por último, es precisa una discriminación en el tratamiento de los tipos de empresa según la prevalencia de los factores productivos que la integran. No puede ser idéntico el régimen legal de un Banco de ámbito nacional y el de una pequeña fábrica.

En el orden jurídico, rechazamos la estatificación aunque sea aplicada a las grandes empresas de servicios públicos, siendo preferible en estos casos el principio mixto de cooperación pública y privada por medio de fórmulas menos trilladas que las conocidas hasta ahora. Las empresas de rango algo inferior, que viven hoy bajo el régimen de sociedad anónima, deberán transformarse sobre estas bases: participación limitada del factor trabajo en la propiedad; activa intervención de los obreros en la gestión, mediante órganos adecuados; la participación en

beneficios se verificaría de modo directo o indirecto, según los casos.

Sería muy conveniente terminar con la distinción entre responsabilidad limitada e ilimitada, haciendo imperar siempre en las sociedades mercantiles el principio de limitación de responsabilidad.

Lo más recomendable en una primera fase de ensayo es que elásticamente pudieran hacerse reformas y tanteos; y otra definitiva en que de frente se solucionara el problema. Por eso nos repugnan las soluciones catastróficas y demagógicas, pero también cuenta con nuestra repulsa quienes piensan en otras soluciones que por retardatorias las creemos peligrosas e injustas.

Y quienes supongan que todo está arreglado con una pura técnica jurídica, más o menos acertada, sencillamente no han hecho más que tapar cuidadosamente la cabeza bajo un ala de tupidas plumas.

## UNIVERSIDAD

Sin buscarlo, traído de la mano, viene a nuestras columnas el tema universitario.

Desligada la Universidad de su tiempo y sus problemas, reducida su misión, fría y triste, a la enseñanza de unas materias técnicas, viviendo un aire templado de insensibilidad, espera, como el paralítico del Evangelio, brazos generosos que le ayuden a entrar en la piscina.

Por ello no podemos mostrar conformidad a la seria indiferencia de los que la contemplan, ni a los que interesados, presentan soluciones de "parche", derivando por caminos facilones y sin responsabilidad.

Quando un asunto importante requiere soluciones trascendentes y éstas exigen el concurso apasionado de los que están obligados a buscar el remedio, es cómodo dejar al quehacer de unos pocos la busca de las causas y el hallazgo de las mismas, reservando para el día de mañana, de un mañana que nunca llega, el acuerdo definitivo.

Ante la urgente tarea de colocar a nuestra Universidad en el lugar que le corresponde dentro de la sociedad española, del que desertó por razones complejas, y cuando una nueva realidad social se impone en el mundo, resulta poco serio eludir la responsabilidad y dejar, al trabajo de muy pocos, el beneficio de los demás.

Pero si mostramos nuestra repulsa a la indiferencia, tampoco podemos mostrar conformidad con la orientación que se trata de dar a los remedios. La Universidad, que, con frase humorística, no es católica ni deja de serlo, porque se alejó de la Iglesia y ésta de aquélla, y ambas de una sociedad que se desgarró, sometida a tantos males, no puede encontrar su remedio en simples "reparaciones" que restauren el dedo de la estatua de los pies de barro, que se nos viene abajo con el estrépito de su peso.

No, no podemos creer que la solución para lograr esa Universidad, llena de catolicismo, que ejerza influencia benéfica sobre la sociedad, consista en aumentar unas horas a la enseñanza de la asignatura de Religión, ni el dar consideración de catedrático al encargado de ella, porque ello no garantiza su bondad, ni que su designación se haga por métodos más o menos criticados, ni siquiera en la sustitución de tan manoseado Cuerpo de Ayudantes o Profesores Adjuntos, porque todo ello no hará cambiar substancialmente la Universidad, que permanecerá indiferente a todo como un Buster Keaton de sonrisa perdida.

Ni aun logrando que dichas conclusiones se llevasen a la fría realidad de un decreto, al que se buscarían sus vueltas, por aquello de puesta la ley, puesta la trampa, se habría mejorado el órgano universitario. Las leyes obligan y son llevadas a la práctica en cuanto son consecuencia de una aspiración social, de una necesidad, de una realidad y de una elaboración estudiada y meditada. Preparemos el campo, que los frutos se nos darán por añadidura; pero hagamos la preparación intensa, con surco profundo, removiendo hasta las entrañas de la tierra. Lo demás es caer en el apriorismo, en el galimatías legislativo actual, cuyo mejor efecto ha sido que se cumpla todo lo contrario de lo que se ordena. Y para ejemplo, ahí está nuestra alabada ley de Ordenación Universitaria, sepultada bajo la losa de la indiferencia y el incumplimiento.

No es por ahí la solución del problema, más trascendente y profundo que la simple mecánica de unas enseñanzas. Hay que buscarla en sus principios, en la estructura social, en la postura universitaria, en el papel confiado a la Universidad dentro de la organización estatal, en el cristianismo que empapa su doctrina, su enseñanza y a sus componentes, en la relación, firme y trabada con la Iglesia, en las soluciones que debe aportar a los problemas de la sociedad, en algo, en fin, que supere los efectos para penetrar en lo más hondo de sus causas.

## NOTAS BREVES

El pasado día 3 de enero se constituyó en Alcoy el Círculo de Jóvenes de la Asociación de aquella ciudad. Con este motivo se celebró un acto íntimo, en el que intervinieron el consiliario y el secretario de aquel Centro. Para desempeñar la secretaría de dicho Círculo ha sido designado Rafael Sanus.

El pasado día 15 de febrero se cumplió el primer aniversario de la manifestación de reparación y protesta contra la condena del Cardenal Mindszenty. Con este motivo fué recordada la figura del príncipe de la Iglesia en el Círculo de Jóvenes de Madrid y ratificada la cálida protesta que hace un año por las calles madrileñas supimos despertar.

# Los propagandistas publican NOTICIAS

## “Un periodista da la vuelta al mundo”, por Antonio Ortiz Muñoz.

Antonio Ortiz Muñoz, propagandista del Centro de Madrid, es uno de los periodistas jóvenes españoles que más han viajado. Es el primer periodista de España que, en unión de José María Sánchez Silva, ha dado la vuelta al mundo en avión.

Los padres de la Compañía de Jesús, con la colaboración de los ministerios de Asuntos Exteriores y Educación Nacional, organizaron una peregrinación al Japón con motivo del centenario de San Francisco Javier. En la Comisión oficial que representaba al Gobierno español en esta peregrinación iba Antonio Ortiz Muñoz.

Este fué el motivo del viaje y éste el acontecimiento que ha dado lugar a la obra a que nos referimos, que forma un tomo de unas 350 páginas de aménisima e interesante lectura.

Es, sobre todo, este libro el de un periodista que trata de comunicar al lector no solo sus impresiones personales, sino los hechos y las circunstancias en sí.

Se mueve el texto entre la fotografía y la pintura, la entrevista y la descripción, la narración interesante y el fondo espiritual, con sus frecuentes aspiraciones hacia lo alto que informan las magníficas estampas que integran la obra.

Casi un tercio del libro se refiere al Japón, en cuyo suelo permaneció el autor también un tercio del tiempo que empleó en su viaje, cincuenta días en total.

Inicia su peregrinar después de dar la razón de su viaje con el propósito de dar la vuelta al mundo.

A Norteamérica es el primer salto: paso rápido por Nueva York; estancia en San Francisco de California, “muros de adobes entre rosas de Castilla”.

Una aventura en el Pacífico, donde deja veinticuatro horas de su existencia, sin olvidar la lectura de Charlie Chan en su propia salsa, antes de gustar la bienvenida entre flores que prepararon a los peregrinos en el aeropuerto de Honolulu.

La estancia en el Imperio del Sol Naciente, móvil y meta del viaje, se lleva la mejor parte de la obra y la más extensa. Ciento diez páginas vivas, espontáneas, llenas de psicología, de actualidad, de elegancia y soltura, rebosantes de sobrenaturalismo.

Filipinas se halla en el camino que pudiéramos decir de vuelta. Manila, donde el Presidente brinda por España, que dejó allí su esfuerzo y su sangre. Santuario de Lipa, donde consigue el periodista peregrino dos pétalos de rosa: las rosas preciadas de la Virgen.

Pasan después la India: Hong-Kong, Calcuta, Bombay...

Y al llegar al Próximo Oriente, los peregrinos rezan: “¡Mirad que subimos a Jerusalén!”

Roma: “Laudetur Iesus Christus!”

Con el arribo al aeropuerto de Barajas se completa la vuelta al mundo.

No es fácil dejar de la mano este libro después de haberle tomado, aunque la separación de sus capítulos por etapas, con localizaciones geográficas distintas, sería propicia para hacer sucesivos altos en el camino de su lectura.

No es la obra sólo crónica de viajero, ni únicamente diario de peregrino, sino la historia de las emociones de un alma

que, sin perder nunca la finalidad trascendental de su periplo religioso—pocas veces con más exactitud gramatical aplicada esta frase que a la vuelta peregrinante alrededor del mundo—, va enlazando las escenas de su variadísimo recorrido con el hilo del espíritu, que a todas les da unidad.

Manifiéstase en estas páginas un claro conocimiento de la geografía y de la historia, de la literatura y del idioma, condimentado todo con el buen humor del autor, tan español y tan clásico, con el garbo andaluz y la gracia castiza, que tanto se agradece en la animada conversación que sostiene Antonio Ortiz con los que leen su obra.

Fotografías impecables sobre papel couché, mapas con las rutas seguidas y dibujos de Cobos, que son unas veces ejemplo de fidelidad al objeto y otras ideales imaginaciones, magníficamente concebidas, completan el volumen.

De su valor, de su fondo y de su amenidad es una buena muestra el que apenas aparecido se han vendido una cantidad de ejemplares tal, que se anuncia la inmediata segunda edición.

Nos congratulamos con nuestro compañero de Asociación Antonio Ortiz Muñoz por el bien merecido éxito de “Un periodista da la vuelta al mundo”.

## “Da su vida...”, por el reverendo señor don Lamberto de Echeverría.

El primer Obispo de Madrid-Alcalá, ilustrísimo y reverendísimo señor don Narciso Martínez Izquierdo, caía herido de muerte, alevosamente perpetrada, el Domingo de Ramos 18 de abril de 1886, en las gradas de su propia catedral.

Este martirio, epílogo de una vida de entusiasmo, fervor y entrega a su ideal de Pontífice, forma el fondo de un librito de unas ochenta páginas, muy bien presentado y claramente impreso, que con su admirable estilo acaba de publicar nuestro consiliario del Centro de Salamanca, vicedirector del Instituto San Raimundo de Peñafort, don Lamberto de Echeverría.

Una biografía ejemplar, la del ilustrísimo señor Martínez Izquierdo, escrita por la clara, limpia y espiritual pluma del señor Echeverría, necesariamente había de ser atractiva y provechosa. Y así son, en efecto, estas páginas, en las que se dibuja el dulce y vigoroso perfil del primer Obispo de Madrid, presentándole como hombre, como sacerdote, como político, como Obispo y como mártir. Considerárase en nuevos capítulos al hombre de oración, al trabajador infatigable, mortificadísimo, desprendido, estudioso, humilde..., al devoto de la Santísima Virgen y de Santa Teresa.

El buen pastor y su obra ocupan gran parte del librito, que termina con la investigación del martirio y este interrogante final: “¿Hacia los altares?”

Salpican esta semblanza, escrita con la mayor objetividad, una serie de anécdotas, que corroboran la narración y hacen más atractiva su lectura.

Una vez más felicitamos a nuestro consiliario del Centro de Salamanca y recomendamos a los propagandistas este apostólico y muy provechoso librito.

A. C. N. de P.  
ALFONSO XI, 4. MADRID  
Teléfono 218506

Le ha sido adjudicada por unanimidad la cátedra de Derecho Civil de la Universidad de La Laguna, tras de firmadas oposiciones, a nuestro compañero del Centro de Valladolid Manuel Gitrama González.

—Al propagandista del Centro de Madrid y ministro de Obras Públicas, José María Fernández Ladreda y Menéndez Valdés, le ha sido rehabilitado el título de conde de San Pedro.

—Le ha sido concedida la gran cruz de la orden del Mérito Civil al propagandista del Centro de Vitoria y gobernador de aquella ciudad Luis Martín-Ballesteros.

—Al propagandista del Centro de Madrid y notario de esta capital Blas Piñar López se le ha concedido el ingreso en la Escala Honorífica del Cuerpo de Intervención Militar con la categoría de capitán.

—Ha sido nombrado abogado del Banco Español de Crédito el secretario del Centro de Alcoy, Enrique Oltra Moltó.

—El propagandista correspondiente en Ceuta Mario Lanz Piniés, ha sido designado secretario de la Asociación Diocesana de Padres de Familia en aquella capital.

Nuestra enhorabuena a todos.

—En Murcia ha pronunciado una conferencia en el curso de moralidad profesional, sobre “Moralidad de los docentes”, nuestro compañero del Centro de Madrid Alfonso Iniesta.

—En el mismo curso, otro propagandista del Centro de Madrid y notario de la capital, Blas Piñar López, disertó sobre “Moralidad del funcionario”.

—El padre del propagandista del Centro de Alcoy Luis Gisbert ha estado enfermo de algún cuidado. Gracias a Dios, se halla en la actualidad en franca mejoría.

—El consejero de la Asociación José Ignacio Isusi continúa en tratamiento por la afección que padece, de la que, como ya indicamos en números anteriores, le ha sido practicada una nueva operación. Rogamos a todos los propagandistas pidan al Señor su pronto restablecimiento.

—El padre de nuestro compañero Guillermo Camacho, del Centro de Las Palmas, ha fallecido en la paz del Señor.

—Ha fallecido en Madrid doña María de Diego Ruiz, madre de nuestro compañero Francisco Ruiz de Diego.

—Ha fallecido don Luis Pasarón, tío del propagandista de Madrid Luis García de la Rasilla.

Rogamos a los propagandistas elevar oraciones al Señor en sufragio del alma de los finados.

## El Centro de Salamanca celebrará próximamente las bodas de plata de su fundación

En la segunda quincena del presente mes de abril se cumplen veinticinco años de la fundación del Centro de Salamanca. Nuestros compañeros de aquella población se disponen a celebrar el solemne acontecimiento con diversos actos, entre ellos, probablemente, una vigilia eucarística, misa de comunión y círculo de estudios extraordinario.